

tâches particulières, c'est leur mission de combattre le mouvement bourgeois et démocratique. L'I.C. doit entrer en relations temporaires et former aussi des unions avec les mouvements révolutionnaires dans les colonies et les pays arriérés, sans toutefois jamais fusionner avec eux et en conservant toujours le caractère indépendant du mouvement prolétarien même dans sa forme embryonnaire.

-l'I.C. doit nouer des relations avec les forces révolutionnaires qui sont à l'oeuvre pour la destruction de l'impérialisme dans les pays économiquement et politiquement dominés.

-il existe dans les pays opprimés deux mouvements qui, chaque jour, se séparent de plus en plus: le premier est le mouvement bourgeois démocratique nationaliste qui a un programme d'indépendance politique et d'ordre bourgeois; l'autre est celui des paysans et des ouvriers ignorants et pauvres pour leur émancipation de toute espèce d'exploitation.

Le premier tente de diriger le second et y a souvent réussi dans une certaine mesure. Mais l'I.C. et les partis adhérents doivent combattre cette tendance et chercher à développer les sentiments de classe indépendante dans les masses ouvrières des colonies.

-les thèses soulignent qu'en raison de la politique de l'impérialisme qui maintient les grandes masses dans l'ignorance, "l'esprit révolutionnaire ne trouve son expression que dans la classe moyenne cultivée".

-dans son premier stade, la révolution dans les colonies doit avoir un programme comportant des réformes petites bourgeoises, telles que la répartition des terres. Mais il n'en découle pas nécessairement que la direction de la révolution doive être abandonnée à la démocratie bourgeoise. Le parti prolétarien doit au contraire développer une propagande puissante et systématique en faveur des Soviets et organiser des Soviets de paysans et d'ouvriers. Ces Soviets devront travailler en étroite collaboration avec les républiques soviétiques des pays capitalistes avancés pour atteindre à la victoire finale sur le capitalisme dans le monde entier. Ainsi les masses des pays arriérés, conduites par le prolétariat conscient des pays capitalistes développés, arriveront au communisme sans passer par les différents stades du développement capitaliste".

Ces thèses, rappelons-le, ont été écrites principalement par Lénine. Il y a, dans la dernière citation, une partie conjoncturelle qui correspond à la perspective de révolution européenne rapide qui dominait le 2^e Congrès de l'I.C. Mais il s'y trouve aussi une partie fondamentale qui est, au fond, la théorie de la révolution permanente.

Il n'y avait rien dans ces thèses pour justifier la politique Staline-Boukharine dans la 2^e révolution chinoise.

Ce qu'on ne trouve pas dans les documents de l'I.C., ce sont des appréciations sur des phénomènes encore embryonnaires, sans parler de ceux qui étaient alors inexistantes. Ainsi, bien qu'il soit quelque part question de la destruction des métiers indigènes et des ouvriers des pays asservis, le rôle spécifique de la bourgeoisie indigène n'est pas traité. On notera aussi qu'il est question de mouvements révolutionnaires, mais que leur nature de classe n'est pas toujours nettement marquée. Répétons-le: il ne s'agit pas de